

PROYECTO: ARCHIVO ORAL DEL SINDICALISMO SOCIALISTA

Entrevistador: Bruno Vargas Azema

Entrevistado: Antonio Molina Ortega

Fecha de la entrevista: 15 de junio de 2011

Lugar: Montredon-Carcasona (Francia)

TRANSCRIPCIÓN SEGÚN MINUTAJE

PISTA 1

CAPÍTULO I: INFANCIA, ENTORNO FAMILIAR.

00:00:27

Presentación, presentación abuelos y padres.

Antonio nace en Cortes de Baza (Andalucía) en 1933. Permanece en el pueblo hasta que parte de la familia emigra a Valencia después de la guerra. Recuerda especialmente a su abuelo materno Antonio con el que se crió. Comenta la lucha social en el campo dominado por el terrateniente de Cortes de Baza. Vivió parte de su infancia en otra aldea cercana Campo Cámera donde vivía su abuelo.

00:02:57

Evoca la figura del abuelo materno. Ganadero, con ocho hijos. Llegó a tener hasta dos mil cabezas de ganado. Militante socialista de la primera hora como el otro abuelo. Ambos se opusieron al terrateniente (señorito) llamado Pío.

00:04:04

Relata brevemente la personalidad del abuelo paterno. Explotador de bosques. Los socialistas se reunían en el centro luego Casa del Pueblo de Cortes de Baza.

00:04:31:

El padre también fue miembro del PSOE y de la UGT. No destacó por su militancia. Se marchó en el año 30 al servicio militar a Melilla y Marruecos. Logró el grado de sargento.

00:05:24

Vuelve a hablar del abuelo materno. Figura importante en la vida de Antonio. Su militancia en la Federación de Trabajadores de la Tierra. Insiste sobre el hecho de que siendo ganadero se comportó como un verdadero socialista. Los trabajadores de su ganadería participaban del beneficio de la ganadería a final de cada año. Obligó a su hijo a que no permaneciera en el Ejército porque era antimilitarista.

00:06:57

La vida de la familia giraba en torno al trabajo de la ganadería y al del bosque. Nunca pasaron hambre hasta después de la guerra.

00:07:24

A los tres años Antonio ingresa en la escuela del pueblo, siempre de la mano de su abuelo materno. Recuerda algunos momentos en y fuera de la escuela. Los caramelos que les regalaban su bisabuela al pasar delante de su casa. Como el maestro con una ramita de olivo les enseñaba lo que estaba escrito en la pizarra. Evoca juegos de su infancia: el voleo, los bolos, el caviche.

CAPÍTULO II: GUERRA CIVIL, EXILIO DEL PADRE A FRANCIA Y POSGUERRA.

00:12:43

Recuerda la ausencia del padre que en julio de 1936 salió para el frente y como se hizo cargo de la familia el abuelo materno. El padre sólo volvió una vez de permiso. Por el pueblo no pasaron las tropas. La vida del pueblo giraba en torno al “centro” de la UGT y del PSOE donde la gente acudía para escuchar los partes de guerra: la radio enorme y Antonio sentado encima de su abuelo. Excepto el hermano menor de su padre que hizo la guerra en el Ejército franquista porque se hallaba en Córdoba haciendo el servicio militar, todos los miembros de su familia se sentían socialitas.

00:14:27

Durante la guerra no recuerda haber padecido hambre gracias a la ganadería del abuelo.

00:15:30

Evoca la figura del padre: durante la guerra pasó por la escuela militar y salió con el grado de teniente. Luchó en Guadalajara, Teruel y en la batalla del Ebro. Alude a su tío Quintín hermano mayor de su madre que era oficial de carabineros. Perdida Cataluña pasó la frontera con su regimiento por la Junquera a principios de febrero del 39 y fue recluido en el campo de Argelès.

00:16:50

La madre con sus hijos permanecieron en Baza. Durante la guerra no hubo represalias contra miembros de las derechas. Evoca las matanzas de curas cerca de donde vivía en un pueblo “Maria” perpetradas por un grupo de anarquistas sevillanos. Su tío Quintín volvió al pueblo para salvar al cura del pueblo don Tomás. Finalizada la guerra le acusaron a su tío de haber matado al cura que por suerte reapareció y salvo a su tío.

00:18:06

En el aspecto político social durante la guerra la UGT colectivizó todas las tierras del término municipal.

00:18:51

Vuelve a hablar del padre y de su vida en Francia una vez terminada la guerra civil. Su estancia en el campo de Argelès hasta 1940. Luego se escapó y empezó a trabajar de leñador en una empresa cuyo dueño era de origen español. Ahí es donde creo la primera brigada de guerrilleros en el Aude. El padre era socialista, pero más que militante era un militar. El padre siempre criticó la actitud del PSOE durante la Segunda Guerra Mundial y su inactividad. En el 44 no volvió a afiliarse ni al PSOE ni a la UGT. Durante la guerra civil había luchado con Lister llegando a ser comandante. Pero nunca, según Antonio, se afilió al PCE. Tenía muchos amigos comunistas con los que luchó durante la resistencia en Francia.. Al final de la guerra

mandó un batallón de seguridad en Toulouse hasta que se reorganizara la gendarmería francesa.

00:24:46

Mientras tanto en Baza vuelven los terratenientes, la familia Pío Ballet, y por primera vez aparece una compañía del ejército franquista y un grupo de falangistas. Empiezan los saqueos en las casas de las familias republicanas. Al abuelo materno le quitaron todo el ganado. Lograron salvar tres cerdos que con su venta les permitió marcharse para Valencia.

00:26:47

Para huir de la represión se trasladan a Valencia para reunirse con su tío Quintín. En Baza, los hombres fueron encerrados en una herrería, a las mujeres les cortaron el pelo. Los dos abuelos fueron encarcelados en Cortes de Baza y allí murió el abuelo materno a finales del 39 por enfermedad. Nunca supieron donde habían enterrado su cuerpo. El abuelo paterno permaneció en la cárcel hasta el año 43 y murió poco después.

00:29:53

Relata la vuelta de su tío que volvió de la guerra con un cuadro de Franco. Su madre se lo rompió en la cabeza, y pasó dos años sin hablarle.

00:30:55

En el año 40 la madre con todos sus hijos tiene que salir para Valencia. Evoca el viaje en tren y cómo Antonio y su hermano tuvieron que esconderse para que no les saliera tan caro el billete. La llegada a Valencia y a la Malvarrosa donde una familia amiga de su tío Quintín le habían alquilado una casa. En seguida su madre empezó a trabajar de mujer de la limpieza. Fue una vida difícil, pasaron bastante hambre. Antonio recuerda cómo más de una vez tuvieron que robar en la huerta con su hermano.

00:36:29

Solo a partir del 47 reanudaron el contacto con el padre en Francia. Llegó una carta por mediación de un amigo en Andorra. Hasta ese momento su madre pensaba que su marido había muerto.

00:37:59

En el año 42 Antonio ingresa en la escuela naval de Valencia. Relata su vida en la escuela hasta que lo echaron en el 46 por ser hijo de familia republicana.

00:44:39

A los trece años y medio logra ingresar en el regimiento 17 de artillería de Valencia. Evoca su entrevista con el coronel y su vida en el cuartel hasta marzo de 1951.

CAPÍTULO III: EL EXILIO A FRANCIA Y LA MILITANCIA EN LA UGT Y EN EL PSOE.

00:50:21

Se reanudan las relaciones epistolares con el padre.

00:53:57

Primero salieron sus tres hermanos en 1950 por Puigcerdà gracias a la ayuda de un guía de Barcelona. La madre no quiso salir porque Antonio quería seguir en el Ejército. Evoca las

vicisitudes del viaje a Barcelona y luego el paso de la frontera. Aquel guía llamado Ascensio vivía en Barcelona y cobró 2000 pesetas del padre.

00:58:32

Finalmente Antonio y su madre cruzan la frontera en 1951. Fracasa el primer intento porque la policía detiene al guía. Retornan a Valencia. Finalmente en diciembre logran cruzar la frontera donde les espera su hermano mayor.

01:03:15

Evoca el reencuentro fallido con el padre. Su padre había rehecho su vida con otra mujer y había tenido a una hija.

01:05:16

Empieza una nueva vida. Antonio trabaja con su hermano en una granja en Penotin, un pueblo cerca de Carcassonne. En el aspecto familiar, la justicia francesa le otorga la custodia de los hijos a la madre. Toda la familia se acoge al Estatuto del refugiado.

01:09:35

Se instalan Antonio y su hermano en Carcassonne. Se relaciona entonces con la colonia española mediante el equipo de fútbol el Club Ibérico carcasonés. En el que jugaban ugétistas. También con su hermano entraron en un grupo de música en el que actuaban anarquistas, comunistas, socialistas.

01:12:00

En el año 58 ingresa en la UGT y en el PSOE. Ingresa porque su abuelo había sido socialista y después de convivir con anarquistas y comunistas, se convenció que lo suyo era el socialismo. Cita los nombres de los dirigentes socialistas de la agrupación de Carcasona. Todos militantes de la Republica. Antonio y los hijos de los veteranos actuaron en el equipo de fútbol y en el club taurino presidido por un médico francés de origen español. Antonio siguió siendo español hasta 1982, año en que se nacionalizó francés.

01:16:24

La sección de la UGT de Carcasona y su 100 afiliados según Antonio. Enumera la lista de las otras secciones del departamento del Aude. La importancia de la sección de Narbona. En el 59 ingresa en el PSOE. Relata algunos mítines, las relaciones con las confederaciones francesas Fuerza Obrera y las CFTC y CFDT. Las reuniones en los locales del PS francés y del sindicato FO. Las relaciones privilegiadas con FO.

01:22:22

Antonio crea la sección de la JJSS en Carcasona. Cómo esta idea nace a raíz de una escuela de verano en 1959. Relata las dificultades con los veteranos. Cita los nombres de los dirigentes veteranos y luego el de las Juventudes. Según Antonio lograron contar con 25 militantes. Algunos habían nacido en España otros en Francia.

01:27:57

Evoca su primer cargo en la UGT: tesorero departamental, luego su primer congreso de la UGT en 1962. En 1964, dice que fue elegido secretario de la sección. Evoca las buenas relaciones con la Ejecutiva de Toulouse. Las visitas de Pascual Tomás, Muiñó, García Duarte... Habla de un mitin organizado por él y la CNT que logró reunir a 2000 personas en Carcasona.

01:34:20

Las relaciones con la emigración económica. Los numerosos intentos para entablar relaciones de confianza. El papel desempeñado por él y los ugetistas para ayudarles y asesorarles. El contacto era bastante fácil con los temporales, vendimiadores, porque era gente mayor que había sido de la UGT. Muchos cuando regresaban se llevaban propaganda. Con los españoles que venían para largas temporadas, el contacto era muy difícil. Les tenían miedo. Pocos se afiliaron (14 o 15). Aunque cuando había una campana a favor de los presos, si participaban. La propaganda del régimen contra los exiliados hacia sus efectos.

01:41:38

En 1961 Antonio se casa con Dolores que había emigrado a Francia con su madre en 1957. Se casa por la iglesia por su mujer porque a él nunca le ha gustado los curas.

01:42:59

Relata el intento fallido de la creación de una casa Francia-España por el diputado de Carcasona el abato Gau, un cura antifranquista. La UGT se opuso para que no estuviera al servicio de la Iglesia española.

01:47:05

Vuelve por primera vez a España en 1961 de viaje de novios. Primero a Valencia a visitar a su tío Quintín, A Elche y Granada. Durante aquel primer viaje no se llevó propaganda. Sin embargo en Granada contacta a un socialista, Gómez, que mas tarde asistiría a un congreso en Francia. Relata su estancia en Granada y Sevilla durante aquellos dos meses.

01:54:03

A partir del 63 es cuando actúa de enlace entre las ejecutivas de Toulouse y la región del Levante. Se intenta reanudar las relaciones con Valencia. Aquel año la justicia de Franco había asesinado a los anarquistas valencianos Delgado y Granado. Llevaba una carta de Pascual Tomás para que contactara con Roberto o Ricardo Roig. Todo esto lo hacia sin que su mujer supiera algo al respecto. Su esposa era militante de la UGT y del PSOE.

(02:00:00 FINAL PISTA 1)

PISTA 2

00:00:00 Habla del recorrido de su tío Quintín por las cárceles españolas hasta que saliera en 1949 y volviera Valencia. Conocía a los socialistas de Valencia aunque no estuviesen organizados.

00:00:43

Llevó primero a su mujer y a su hijo a Elche y luego volvió a Valencia. Acude a la cita y se encuentra con un señor con la cara amoratada. Relata la entrevista con Roig y cómo se entera de que había sido arrestado y maltratado por la policía. También se reúne con otros militantes entre otros al hermano de Pascual Tomás, José. Evoca los miedos y las precauciones tomadas por los militantes del interior. Se reúne con varios socialistas Soriano de Jativa, Escandell miembro de las Juventudes, no recuerda si de Alzira. Le dieron cartas para Llopis, Pascual Tomás.

00:08:54

Recuerda la comida que les ofreció a unos amigos de la mili en un restaurante de lujo de Valencia.

00:11:45

Desde Valencia viajó a Alicante donde contactó con Juan Vives. Este le presentó a Miguel Signes, Lledó, Darwin, en total a diez o doce militantes. Luego en Elche con José Campillo, Manolo Arabid. Relata su primera entrevista con Arabid en la casa de Juan Vives en Elche. En Elche donde había muchos militantes socialistas, nunca logró crear una agrupación de jóvenes socialistas, si en cambio en Elda donde duró poco. Cita los nombres de Poveda y Tomás en Elda. Cita a Mario Brotóns en Alcoy con el que, según afirma Antonio, contactó en 1963. Vuelve a citar otros nombres para Elche: Escapé y Alfredo Mira.

(00:16:29 FINAL PISTA 2)

PISTA 3

00:00:00 Su gran preocupación eran los jóvenes. Vuelve a hablar de las agrupaciones de Alcoy y Elda. Los veteranos Signes, Vives, Arabid pidieron la expulsión de Brotóns. Antonio intervino acerca de Llopis para que se parara el asunto.

00:01:40

Habla de sus contactos con Martínez Amutio en Valencia. Le presenta a la hija de Wenceslao Carrillo. Su misión sólo la llevó en la región de Levante.

00:03:02

Afirma que había muchos militantes, en Elda y sobre todo en Elche. Recuerda haber asistido a una reunión en una fábrica en Elche donde hubo mucha gente. Eran casi todos veteranos, no había mucha gente joven. Se les invitó a fuera a los campos de escuela en Francia, pero nunca acudieron. Cita dos nombres, Rubio de Alcoy y Rodríguez de Elche. En Elche eran ante todo obreros, en Alicante gente de las clases medias, en Alcoy obreros.

00:05:04

No piensa que ha habido problemas en Alicante, que los veteranos no fueron desplazados. Los veteranos tenían guardados el partido como un tesoro. No querían que se moviera mucho. Cuenta como un año llevó propaganda a Alicante y se enteró de que después la habían quemado. A partir de entonces los reunía a todos, los de Alcoy, de Elda y les entregaba a cada uno la propaganda. Confirma que no se movían mucho, que él no vio ningún manifiesto en fábricas firmados o redactados por socialistas.

00:07:01

La cosa cambió a partir de 1974, cuando ya algunos empezaron a declararse ugetista dentro y fuera de las fábricas. Según Antonio, en Elche había más gente de la UGT que de las CC. OO.

00:07:53

Comenta los cambios en la ejecutiva de la UGT a raíz del congreso de la UGT de 1968. Cita a Manolo Simón, Antonio García Duarte, los hermanos Martínez Cobo, a Manuel Garnacho. Aquello tiene consecuencia a nivel de la sección local de Carcasona, donde los veteranos siguen apoyando a las ejecutivas de Pascual Tomás y Rodolfo Llopis.

00:10:00

Relata el congreso del PSOE de 1970 en el que participó como delegado de Carcasona. La presencia de Múgica, Felipe González. Conoce a Alfonso Guerra en 1964 y a Felipe González año mas tarde, cuando viajó a Toulouse. Garnacho le pidió que presidiese un comité nacional de las Juventudes en presencia de Felipe González no recuerda si en 1968 o 1969.

00:11:50

Vuelve a hablar de Alfonso Guerra. Insiste en que le conoció en 1964 en los locales del partido en Toulouse. Evoca brevemente la escuela de verano de Carmaux de 1967 donde estuvo para acompañar a una delegación de Granada. Evoca la figura de Nicolás Redondo como el militante que más sobresalía.

00:14:30

Antonio opina que no hubo tanta ruptura en el congreso de la UGT de 1971. Explica que en el exilio muchos estaban con ellos. El interior, según él, ya lo estaba pero que el exilio es lo que contaba durante los congresos. Cita una frase de Rodolfo Llopis al finalizar el congreso "Lo que ha pasado en la UGT a mí no me pasara en el partido". A nivel local, el cambio en la ejecutiva de la UGT no tuvo incidencia alguna.

00:17:00

Evoca el congreso de la escisión del partido en 1972. Las consecuencias a nivel local. La desgarradura entre veteranos y jóvenes. En la agrupación de Carcasona afirma Antonio que de los 20 o 30 militantes que había fueron mayoría.

00:18:25

Después del congreso viajó a España. En Alicante se habían quedado con Llopis aunque en 1974 en el congreso de Suresnes Manolo Arabid lideró la delegación de Alicante. Evoca los miedos de Arabid cada vez que tenía que ir a Francia. Después del 72, Alcoy y Elda están con los renovadores. Alicante, Elche y Orihuela permanecen con la ejecutiva de Llopis. Habla del voto de Arabid en el congreso de 1971. No piensa que hubiera 200 militantes en Elche que cotizaran. Relata como en un congreso propuso que se obligara a los militantes del interior que pagaran sus cuotas al partido y al sindicato. Se armó un revuelo enorme y Muñoz se opuso. Comenta que en Alicante los dirigentes recibían 12 000 pesetas por mes.

00:24:10

Conoce en Suresnes en 1974 al futuro dirigente alicantino Antonio García Miralles. Hasta ese momento nunca lo había visto en Alicante. Con quien sí había hablado era con Ángel Luna en el año 1968 o 1969.

00:25:54

Evoca el congreso de Suresnes. Su grata impresión cuando entró en el salón de actos y vio a la prensa española. Pensó que era el último en el exilio. Acudió con 6 o 7 delegados del Aude y con sus mujeres. Habló en la tribuna para criticar la gestión de la comisión ejecutiva. Nota como la gente se movía más en el interior después del congreso.

CAPITULO IV: FINAL DEL FRANQUISMO, TRANSICION Y BALANCE DE UNA ACTIVIDAD SINDICAL Y POLITICA

00:29:21

A la muerte de Franco le proponen volver a España. Alfonso Guerra le propuso entrar en la lista de Granada para las primeras elecciones legislativas de 1977. Garnacho le propuso trabajar para la UGT. No aceptó por razones familiares pero también económicas. En su pueblo de Baza le insistieron para que fuera alcalde.

00:32:33

Comenta como la UGT renació en Elche gracias a jóvenes militantes. Cita al que fuera nuevo secretario Llacer. Recuerda al primer mitin al que asistió por motivo de una huelga. Le pidieron que tomara la palabra pero le pudo la emoción y sólo pronunció una frase de agradecimientos.

00:35:15

No asistió al XXX Congreso de la UGT en Madrid a pesar de haber sido elegido delegado. Evoca como poco a poco la actividad en el exilio va disminuyendo, aunque en Carcasona mantuvieran cierta actividad de cara a los vendimiadores españoles.

00:40:21

Asistió al congreso de Barcelona de la UGT y notó el gran cambio que se había operado en el sindicato. En Francia la actividad disminuye

00:41:16

Vive las elecciones de 1977 desde Francia. En Carcasona hicieron un par de mítines, el PS francés le invitó a su congreso departamental para que hablara de la situación en España. Sigue la pugna con los comunistas a nivel local. Relata un episodio de la campana en Francia contra el encarcelamiento de Santiago Carrillo en Madrid.

00:48:14

Comenta la progresiva separación entre la UGT y el PSOE bajo los gobiernos de Felipe González. Siempre apoyó a Nicolás Redondo y a la UGT. Argumenta sobre este apoyo. Apoya todas las huelgas de UGT y CC OO contra las medidas del gobierno socialista. Nunca aprobó la deriva liberal del gobierno socialista. Da el ejemplo de Francia al finalizar la segunda guerra mundial. Un país económicamente hundido y sin embargo todas las grandes leyes sociales se votaron en 1945-46. No entiende como en España, teniendo mayoría absoluta el gobierno socialista no pudo hacer más en el plano social.

00:54:27

Para Antonio la transición tal como se llevó fue todo un éxito, a pesar de todo los 14 años de gobiernos socialistas fueron muy buenos para España. La única sombra fue la corrupción. En cuanto a los problemas del terrorismo etarra, lo compara con lo que hicieron los gobiernos de De Gaulle en Francia con la OAS.

00:58:13

Sobre el abandono del referéndum sobre monarquía o república por el PSOE opina que los dirigentes lo acataron porque entendieron que era lo mejor. No así los militantes de base o los veteranos. Sobre la Ley de Memoria histórica opina que se quedaron cortos. No está de acuerdo con los que dicen que los gobiernos con mayoría absoluta de Felipe González hubiesen podido hacerlo antes. El poder económico y el ejército se lo hubiesen impedido. No

se puede comparar con lo que pasó en Chile o en Argentina porque la dictadura de Franco duró 36 años.

01:03:49

Evoca su trayectoria sindical y política siempre guiada por la de su abuelo materno. Lo han elegido para varios cargos aunque él nunca fue candidato. Recuerda como fue nombrado tesorero departamental a pesar de ser un novato y de la oposición de algunos veteranos.

01:06:33

Vuelve a hablar del padre al que consideraba un monumento cuando estaba en España. El héroe de la guerra de España y gran resistente en Francia. Luego la ruptura cuando supo que su padre había rehecho su vida en Francia, que no tenía la cultura que él esperaba. También en el aspecto sindical y político lo defraudó.

01:13:06

Termina la entrevista alabando la trayectoria de la UGT, su gran aportación al movimiento obrero español. Sus palabras finales son para la UGT en el exilio y para todos los militantes que mantuvieron viva la llama del socialismo español durante la dictadura franquista.

(01:15:22 FINAL PISTA 3)